

EL ALBA QUIERE
CONFIRMAR SU
MEJORÍA ANTE
EL OVIEDO

DEPORTES 42

TAUROMAQUIA

Los Quijotes del Toreo ya tienen dueños

‘También Somos Cultura’ entregó sus premios PÁGINA 9



La Tribuna ALBACETE

EDICIÓN
DOMINGO

La Tribuna +
XL Semanal:
2,50 €



Domingo, 10 de noviembre de 2024 | Número 14.451

DIARIO INDEPENDIENTE

www.latribunadealbacete.es

MANCHA ORIENTAL | REGADÍOS

La Junta Central de Regantes lleva 30 años de lucha por el agua

La creación de esta corporación permitió a la provincia tener derechos sobre el río Júcar • Los cinco presidentes que dirigieron la Jcrmo en sus tres décadas de vida repasan los momentos más importantes PÁGINAS 6 Y 7

BIEL ALIÑO / EFE



DANA

Una multitudinaria manifestación en Valencia pone contra las cuerdas a Mazón

Alrededor de 130.000 personas se
concentraron contra la gestión de la catástrofe
por parte de la Generalitat Valenciana

ESPAÑA 20

Conaco
CONSUMOS ALIMENTICIOS Y BEBIDAS
CASH & CARRY

54,49€*
JAMÓN RESERVA
SÁNCHEZ ALCARAZ
7 KG. APROX.
7,78€/kilo

3,35€
SIROPE DE
CARAMELO,
FRESA O
CHOCOLATE
ELIGES
1,2L

VALOR ESTIMADO
DE LA PIEZA

Scanea el
código QR
para
descargar
el catálogo

DE PROFESIONAL
A PROFESIONAL

CASH & CARRY | LOS Llanos | Llorente | MUNICIPAL | Hellín | La Roda | Motilla | Carlet | Tabernas

LA TRIBUNA DEL DOMINGO

La Tribuna
Domingo 10 de noviembre de 2024

6

JCRMO | ANIVERSARIO



1 · Los cinco presidentes que ha tenido la Jcrmo desde su fundación posan ante un mapa de la Mancha Oriental. En primer plano, están Francisco Belmonte y Francisco Martín de Santaolalla; detrás, Hermilio Molina, Julián García Alcaraz y Agustín González.
2 · Toma de agua de la primera fase de la sustitución de bombeos, inaugurada de manera oficial en 2006. 4 · La manifestación del agua de 1997, en la que tomaron parte 40.000 personas llegadas de toda la región. / R.S. / A.P. / J.M.

La Mancha Oriental salta en tres décadas desde la reivindicación a la gestión

Hace 30 años se celebró la reunión fundacional de la Junta Central de Regantes

E.F. / ALBACETE

Parece que fue ayer... pero no, fue hace tres décadas. La cuenca del Júcar intentaba salir de una sequía de tres años, en la que había llovido un 20% menos.

En Albacete, la situación era aún peor. Según los registros de la Con-

federación Hidrográfica (CHJ), en el momento más duro, la precipitación había sido entre un 25% y un 50% menor.

Tras décadas de explotación del acuífero de la Mancha Oriental, éste daba síntomas de agotamiento. Ya había avisado en los 80, con una bajada progresiva de los niveles.

Pero esto era distinto. La relación entre el río Júcar y las aguas subterráneas que tenía debajo se había invertido, así que cuando el pantano de Alarcón cerró sus compuertas, el cauce se secó.

En este contexto tan complicado, en medio de un intenso debate social, económico y ambiental, se

celebró una reunión entre varios grupos de regantes que, hasta entonces, habían hecho cada uno la guerra por su cuenta.

Sucedio en noviembre de 1994. Esa reunión fue el punto de partida para crear la Junta Central de Regantes de la Mancha Oriental (Jcrmo) que, desde su inicio, se empeñó en crear su camino.

En 1995, llegó la constitución formal, pero no como comunidad de regantes, sino como corporación de derecho público. Legalmente, la Jcrmo es una prolongación del organismo de cuenca.

Desde su nacimiento, su objetivo siempre fue la gestión. Pero eso no se notó en los primeros años, los más intensos desde el punto de vista mediático, los de la pancarta y la reivindicación.

El momento álgido de esta primera fase de confrontación se co-

DECLARACIONES

JULIÁN GARCÍA ALCARAZ PRESIDENTE DE LA JCRMO

«Lo más importante es que haya continuidad»

«Continuidad». Ésta es la palabra que más menciona el actual presidente de la Jcrmo, Julián García Alcaraz, quien ocupa el cargo desde hace casi un año.

«Para mí lo importante desde que tomé el cargo es llevar la línea que estos presidentes han llevado, la continuidad», afirma con rotundidad.

A su juicio, la Junta ha sabido mantener una forma de actuar

muy definida que le ha dado credibilidad ante la sociedad de Albacete y de Castilla-La Mancha.

«Somos apolíticos, nuestro objetivo es el que tenemos, que es mantener nuestros derechos y nuestras asignaciones, por eso luchamos», remarca.

Pero eso no quiere decir que no haya retos por afrontar. «El primero es mantener el modelo; hemos sabido llevarlo adelante y, pese a las

dificultades, lo hemos hecho con un alto grado de interlocución y de confianza con las instituciones: el Estado, la Junta, la Confederación».

El segundo reto es mantener buenas relaciones con los demás regantes de la Demarcación del Júcar. «Podemos tener nuestras diferencias de criterio, como es natural, pero la época de las guerras del agua pasó; tuvieron su momento, pero hoy tenemos que asumir que, en

caso de conflicto, no importa qué región o qué bando gane, todos los regantes perdimos».

El tercer reto es poner fin a la «asimetría» que hay en las asignaciones de agua en la cuenca. «No terminar en plazo la sustitución de bombeos nos cuesta 100 hectómetros cúbicos de agua que no se van a liberar hasta que la obra acabe; sin estos 100 hectómetros, nos quedamos en una situación muy problemática porque otros regantes, en otras zonas, si que tienen sus asignaciones, tenemos que dar la batalla por conseguirlos, pero siempre con la negociación y el diálogo».



Julián García Alcaraz. / R.S.

ENTREVISTA

«Faltan vocaciones científicas, especialmente de mujeres»

Alberto Nájera, profesor e investigador de la Facultad de Medicina considera importante divulgar la ciencia para que llegue a la sociedad PÁGINAS 10 y 11



TAUROMAQUIA

La plataforma
También somos
Cultura entregó los
Quijotes del Toreo

PÁGINA 9

FÚTBOL

El Albacete
recibe al Real
Oviedo en el
Belmonte PÁGINA 42



noció entre los medios de Albacete de entonces como el *tocinazo* porque, en 1997, una sola frase de la ministra de Medio Ambiente de entonces levantó ampollas.

«Históricamente -dijo Isabel Tocino- los caudales del Júcar son solo de los usuarios valencianos». La respuesta también fue histórica: 40.000 personas en las calles de Albacete, tras una gran pancarta que decía *El Júcar, un río de todos*.

EL PRIMER PLAN. En 1998, la Mancha Oriental ya aparecía en el primer Plan Hidrológico del Júcar, con 320 hectómetros cúbicos, 80 hectómetros de aguas superficiales para reemplazar extracciones del acuífero, más otros 65 vinculados a dicha sustitución de bombeos.

Tras este logro, la lucha cambió de terreno. En 2001, los regantes valencianos cedieron al Estado la gestión del pantano de Alarcón y en 2004 llegó una célebre sentencia del Supremo, que obligaba a la Comunidad Valenciana a asumir la gestión de sus cuencas intracomunitarias y anulaba los trasvases del Júcar a las cuencas levantinas.

El fallo llegó a bloquear la tramitación del segundo Plan de Cuenca, que acumuló tanto retraso que casi se solapó con el tercero. La situación sólo se desatascó con una solución *gatopardesa* en la que todo cambió para seguir igual.

El BOE le dio la razón a la Jcrmo,

pero a título «provisional» mantuvo las cosas como estaban. Desde entonces, los planes de cuenca han seguido la misma dinámica, un recorte progresivo que, sobre el papel, se compensa con asignaciones vinculadas a las obras de la sustitución de bombeos.

Sin embargo, las obras avanzan tan lentamente que, al final, las compensaciones no llegaban o lo hacían con cuentagotas. La primera fase se inauguró oficialmente en 2006; la tercera comenzó a construirse el año pasado, el 2023.

La época de las encendidas polémicas de las «guerras del agua» llegó a su fin. Empezaba una etapa más centrada en la gestión y el desarrollo de lo que hoy se conoce como el *Modelo Mancha Oriental*.

Este modelo consiste en Planes de Explotación que aprueban y gestionan los propios regantes, bajo supervisión de la CHJ y de un moderno sistema de control del uso del agua basado en la tecnología de la teledetección.

Los sistemas de gestión han sabido adaptarse a cambios radicales, como el paso de cultivos como el maíz al auge actual de los leñosos y, de momento, han resistido las primeras embestidas del cambio climático.

Pero lo más importante es que el motor de la economía albacetense, casi 100.000 hectáreas de regadío, sigue en funcionamiento.

FRANCISCO BELMONTE ALFARO

«El principal logro fue que la gente se unió para crear la Junta»

Para Francisco Belmonte, el principal logro de sus dos mandatos alternos en la Jcrmo «fue que la gente se unió para crear la Junta Central de Regantes, que nos pusieron de acuerdo fue un milagro, laico, pero un milagro; es cierto que veníamos concienciados de una sequía tremenda, pero al principio éramos varios grupos que casi ni se conocían, que tuviésemos la voluntad de ir todos a una fue algo asombroso, no me creo todavía cómo pudo ser».

«Había gente muy buena, que sacrificó muchas cosas, incluso en lo personal. Partíamos de cero, nos tuvimos que inventar todo, a veces sobre la marcha, como la expresión del 'Modelo Mancha Oriental' que hoy es algo conocido y consolidado, pero que se nos ocurrió durante una reunión con los hidrogeólogos del Ministerio, se la soltaron tal cual nos vino a la cabeza, y nos la aceptaron!»

FRANCISCO MARTÍN DE SANTAOLALLA

«Se pudo regularizar todo lo que se podía regularizar, que no fue poco»

Francisco Martín de Santaolalla recuerda que «de mi etapa, diría que el mayor logro fue que se pudo regularizar todo lo que se podía regularizar, que no fue poca cosa, porque lo que había, el punto de partida, era una auténtica selva, no hay otra forma de describirlo. Lo primero fue desarrollar unos criterios precisos, lo más exactos que fue posible, y empezar a trabajar con la gente, uno a uno».

«Fue un proceso que funcionó porque se hizo con mucha paciencia, seriedad y, sobre todo, transparencia. Hubo sus dificultades, sus quejas, sus momentos difíciles pero si lo ves con perspectiva, ves que salió bastante bien, al final las quejas no fueron excesivas. Creo que desarrollar un proceso tan complicado fue una de las cosas que nos hizo ganar credibilidad ante la sociedad, ante la confederación y ante las demás instituciones, vieron que éramos fiables».

AGUSTÍN GONZÁLEZ ORTEGA

«Sin el compromiso del usuario es imposible conseguir nada»

Antes de presidir la Jcrmo, Agustín González fue el presidente de su Jurado de Riegos «y ahí aprendí una lección muy importante: sin el compromiso del usuario es imposible conseguir nada; a mí me asombró la seriedad, el grado de cumplimiento de la gente; antes de la creación de la Junta, veníamos del descontrol total, pero llegabas al Jurado de Riegos y veías los pocos que se iban de su asignación y además, en cantidades pequeñas, era admirable».

De su etapa, destaca que «busqué el acercamiento a los movimientos ecologistas, porque creo que sin ellos la sociedad no funciona, y el mayor reto, y también el mayor logro, fue superar una sequía muy potente, muy dura, sin que la renta de los agricultores no se viese muy mermada. Fue además una época en la que se notó mucho que las administraciones ya nos tomaban muy en serio».



HERMINIO MOLINA ABELLÁN

«Hubo que gestionar la normalidad, que también es muy importante»

A Herminio Molina le tocó una etapa crucial, pero con menos glamour: «A mí me tocó normalizar la gestión del modelo Mancha Oriental. Lo más duro ya estaba hecho, la creación de la Junta, concienciar a la sociedad, el primer plan, desarrollar todo un sistema de gestión y control, lograr el reconocimiento institucional y científico, en definitiva, hubo que gestionar la normalidad, que también es muy

importante, aunque sea algo mucho menos atractivo. Teníamos mucha experiencia acumulada: veíamos del Plan del 2011 y tuvimos que tramitar el del 2015, que también fue un ciclo bastante conflictivo. Pero durante esta época, la sociedad de Albacete ya sabía que éramos gente seria, que el modelo era fiable, había y hay un grado notable de credibilidad ante las instituciones, así como un gran de interlocución notable con todos, los ecologistas incluidos».



REPORTAJE



HÉROES ANÓNIMOS

Numerosos albacetenses se desplazan a Valencia para echar una mano tras la catástrofe. Un joven de Alatoz retiró una treintena de vehículos de las calles de Catarroja con su todoterreno

JOSÉ LUIS ROYO / ALBACETE

La maldita DANA nos ha mostrado la peor cara de muchas cosas, sobre todo si hablamos de la política y de los protocolos que hay en caso de emergencia, pero también ha sacado lo mejor de nuestra sociedad. Las imágenes de miles de voluntarios yendo hacia los puntos más afectados en Valencia han dado la vuelta al mundo. Llegados desde toda España, los albacetenses no iban a ser menos.

En la provincia tenemos muchos casos, como el grupo de jóvenes de Casas de Ves que se fueron a limpiar a Chiva y algunos de ellos se intoxicaron con monóxido de carbono en un garaje, o los envíos de ropa, productos de limpieza, útiles para retirar el barro o botas de agua para los voluntarios que se han enviado desde localidades pequeñas como Minaya.

Son héroes anónimos a los que hay que ponerles cara. Por ejemplo, el caso de José Picó, de Alatoz. Aficionado al 4X4, no dudó en salir hacia Catarroja el primer fin de semana después de las inundaciones. Tenía un motivo claro, sus suegros viven allí y tras ver las imágenes se lo dijo a su mujer Laura. «Tengo que ir». No sabe de dónde le salió la fuerza, pero tras quedar con varios compo-

nentes de asociaciones de aficionados a los vehículos todoterreno, emprendió el viaje a Valencia junto a su cuñado y otro amigo de su pueblo, Antonio Carrión. No lo dudaron, eso sí, lo que se encontraron allí no lo van a olvidar nunca.

Llenaron el coche de alimentos y productos de limpieza que podían hacer falta a los vecinos y salieron rumbo a Catarroja. Allí se encontraron con un escenario de película. «Es un desastre, como si fuera la guerra». A José le cuesta explicar lo que vio. «No sé cómo definirlo, he estado allí muchas veces y verlo así es increíble, todo está hecho un desastre, lleno de barro, coches amontonados... es peor que una escena de película».

Su principal tarea junto a otros aficionados al 4X4 fue retirar vehículos. «Lo primero que hicimos fue despejar portales para que la gente pudiera salir de sus casas y también despejar las puertas de los garajes para que los servicios de emergencias pudieran acceder a achicar agua». En total José retiró una treintena de vehículos de las calles.

Lo mejor de la experiencia es que «nos dan las gracias por todas partes, la Guardia Civil, los vecinos y es lo que más nos ha llenado».

De Alatoz también es Andrés Felipe Martínez, que no dudó en llevar su tractor también

hasta Catarroja para ayudar a retirar todos los enseres que hay en las calles. «De Albacete hemos estado un montón de agricultores, hacemos turnos para que siempre haya alguien y nos hemos organizado a través de Aspalba», señala. Ayer estaba en barranco del Poyo y se mostraba muy emocionado al comprobar la solidaridad de todos los españoles. «Llevo toda la mañana llorando, aquí hay gente de toda España, hasta de Gibraltar, echando una mano. He visto hasta la Ertzaintza».

Los agricultores aportan sus tractores, pero necesitan también ayuda. Andrés Felipe desvela que llevó su tractor en una góndola de una persona de Casasimarro «que no me ha cobrado el viaje» y que tanto el gasoil «lo pone una empresa de Burgos» y los pinchazos «los arreglan unos de Navarra».

Ayer había en la zona afectada agricultores de la capital, de Fuenteabilla, Alpera y Alatoz, que son localidades que tienen a muchos paisanos en esta parte de la provincia de Valencia que han sido afectados por la DANA. De hecho, el propio Andrés Felipe, junto a su esposa, ya estuvo en Utiel la semana pasada con bombas de achique para sacar agua de los sótanos. Una labor impagable la de estas personas que son héroes anónimos.



PIONEROS QUE SE UNIERON POR EL AGUA

»» Hace 30 años un grupo de pioneros se jugó para defender los derechos de los regantes y ahí nació la Junta Central de Regantes de la Mancha Oriental, una organización que desde sus inicios lucha por un reparto equilibrado del agua para regar. Ahora, que las cosas parecen más tranquilas que hace unos años, hacen balance de lo conseguido. Una lucha que ha dado muchos frutos

'Twanguero' demuestra su amor por Albacete

»» El músico Diego García Gallardo, conocido artísticamente como Twanguero, que triunfa a nivel mundial gracias a su destreza con la guitarra, ofrecerá un concierto gratuito a los albacetenses que viven en Madrid. Una buena forma de demostrar amor su tierra de origen.

La Cruz Roja de la provincia se vuelve con Valencia

»» Cerca de una veintena de voluntarios de localidades como La Roda, Casas Ibáñez, Tobarra, Hellín y la capital, están trabajando en la provincia de Valencia para echar una mano a los damnificados por la DANA que ha dejado a numerosas localidades de la zona sur arrasadas. Una labor impagable.

El Alba quiere ganar por Letur

»» Los tres puntos de esta tarde ante el Oviedo son importantes a nivel clasificatorio, pero también anímico. Los albacetenses estamos un poco bajos tras la tragedia ocurrida en Letur y una victoria del Alba sería balsámica. Además la taquilla va para Letur, habrá que ir.